

Capítulo 15

Benalauría

El término municipal de Benalauría concentra en torno a los 500 habitantes, que se distribuyen sobre un abrupto territorio (21 km²) bañado por las dos principales arterias fluviales de la comarca: el río Genal y el río Guadiaro. Destacan parajes como El Bailadero, El Capitán o El Castañar en la vertiente del Genal, y Siete Pilas, Cerro Hediondo, El Casarón, La Vega y Las Canchas en la vertiente del Guadiaro.

Esta villa a la que podemos acceder por la A-369, que une Ronda con Algeciras, por el desvío de la MA-535, se desparrama por las faldas del peñón del Poyato en una de las zonas de mayores pendientes de la región, que en algunos puntos superan el 80%, lo que ha condicionado el propio desarrollo de su casco urbano.

El origen de esta villa pudo ser árabe. Según diferentes documentos, el primer asentamiento sobre estas tierras data del año 715 con la presencia de la tribu bereber denominada Ben al-Auria (hijo o hijos de Auria). No fue hasta finales del siglo XIX cuando Benalauría se constituyó como municipio independiente con ayuntamiento propio.

El tipo de asentamiento poblacional es disperso, ya que aunque el 75% de los/as vecinos/as censados/as residen habitualmente en el núcleo principal, también existen pequeños núcleos, diseminados y caseríos que soportan un 25% de la población. Destacan Siete Pilas, con unos 100 habitantes, y otras entidades como Las Canchas o La Vega.

El núcleo urbano principal de este municipio se asienta en los terrenos de máxima pendiente, ocupando una superficie de 4,06 ha. Forman parte de él 462 viviendas, que se constituyeron aprovechando los espacios donde la orografía permite la edificación y sin una estrategia de desarrollo definida.

La agricultura de Benalauría es variada y depende directamente de la litología dominante y la topografía. En las zonas de pendientes acusadas sobre el valle del Genal aparecen los cultivos de castaños, nogales y cerezos en la umbría, y olivos y almendros en la solana, así como algunos bancales con cítricos y ciruelos, intercalados entre manchas de alcornoques, encinas y quejigos. En la zona del valle del Guadiaro se cultivan cereales, hoy destinados a forrajeras, regadíos en las orillas del río, y pequeños encinares y quejigales adhesados. La cabaña ganadera se centra principalmente en la cría de cerdos ibéricos, ovejas y cabras.

Sin duda, es uno de los núcleos con existe mayor movilidad emprendedora de la Serranía de Ronda, y por tanto, es uno de los municipios con mayor vitalidad, que se puede convertir, en un futuro no muy lejano, en una zona con una dinámica poblacional y económica positiva y ejemplar para el resto de la comarca.



Benalauría vista desde la loma de Gemáez

FICHA GEOGRÁFICA

Densidad de población: 23

Habitantes censados: 481

Superficie en km²: 21

Altitud: 667

Lluvia l/m²: 1.230

Temperatura media °C: 14,5

FICHA TÉCNICA

RECURSOS NATURALES

- * Castañar
- * Productos de la huerta
- * Cerezos
- * Corcho
- * Ganado caprino
- * Ganado ovino
- * Porcino

ARTESANÍA

- * Esparto (alpargatas)
- * Corcho (utensilios domésticos)
- * Palma (figuras)
- * Mimbre (cestos)

GASTRONOMÍA

- * Cocina de hinojos con garbanzos
- * Empanadillas de leche
- * Gazpacho caliente
- * Gachas
- * Derivados del cerdo ibérico
- * Tortas de masa
- * "Suspiros"
- * Mantecados

PATRIMONIO

- * Iglesia de Santo Domingo de Guzmán, con tres naves, el cruce-ro y una bóveda de medio cañón
- * Ayuntamiento con portada adintelada del siglo XVIII
- * Columbario romano del cortijo del Moro
- * Museo Etnográfico

FIESTAS

- * Carnavales (febrero)
- * Semana cultural (3^a semana de julio)
- * Fiestas de Moros y Cristianos (1^{er} domingo de agosto)
- * Festejos de Santo Domingo de Guzmán (1^a semana de agosto)
- * Patrono (4-6 de agosto)
- * Virgen del Rosario (7 de octubre)
- * Fiesta de artesanía Valle del Genal (Puente de la Inmaculada)

RUTAS DE SENDERISMO

- * Benalauría-Benadalid PR-A 236
- * Benalauría-Estación de Cortes de la Frontera PR-A 237
- * Benalauría-Algotocín PR-A 238
- * Jubrique-Benalauría PR-A 291

Ortofotografías del anejo de Siete Pilas (izquierda) y del casco urbano de Benalauría (derecha)



Callejero del municipio de Benalauría



Término municipal de Benalauría



